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在好莱坞大片 《霍比特人》 强
势登陆的背景下，中国电影市场在
25 日出现一个异数：国产动画片

《熊出没之雪岭熊风》 的观影人次
比 《霍比特人：五军之战》 高出一
倍多。此间分析认为，《熊出没》
的异峰突起缘于动画片“全年龄
段”定位，拉动祖孙三代走进影
院。

来自国家电影专资办的最新数
据显示，1 月 25 日全国电影市场场
均人次前三名是：点映的国产动画
片 《熊出没之雪岭熊风》 102 人、

《霍比特人：五军之战》 47.8 人、
《重返20岁》21.3人。

将于30日起公映的《熊出没之
雪岭熊风》25日在全国百城进行了
提前点映。据影片出品人之一尚琳
琳介绍，当日有65％的观众是祖孙
三代的家庭观众。

《熊出没》 系列动画片讲述森
林保护者熊兄弟与破坏森林、采伐
原木，并占领土地开发创业实验田
的光头强之间的一幕幕搞笑对决。
第二部 《熊出没之雪岭熊风》 在延
续上一集温情关爱、幽默搞笑、惊
险刺激、浪漫唯美的特点同时，进
行了创新和升级，主角集体“穿
越”回到了童年。

尚琳琳说，《熊出没之雪岭熊
风》 以儿童的年龄特性和成人的娱
乐解压需求为核心目标，有很多商
业元素，力争打通“全年龄段”观
众。

“中国动画电影显然已找到了
自己的发展方向，不仅儿童看着欢
闹，成年观众也能看到一些小孩看
不懂的趣味来。”北京花家地实验
小学教师孙丽在 《熊出没之雪岭熊
风》点映场后说。

中国电影家协会理论研究部副
主任宋展翎认为，《熊出没之雪岭
熊风》 成功“逆袭”的秘诀在于，
摆脱了国产动画片低龄化印象，以
精良制作和立足本土的成熟故事设
计，赢得了年轻人、中年人和老年
人的“合家欢”。

几年前，《喜羊羊与灰太狼》
开创了“小手拉大手”的观影模式
——只要孩子喜欢，就不怕大人不
被带进电影院。但随着产业发展和
市场扩容，低龄化动画电影的票房
没有明显提升。

自2013年在中国热映的好莱坞
动画片 《疯狂原始人》 起，中国电
影人就反思，低龄化的策略已经难
以强有力拉动观众走进影院观看动
画片。

清华大学影视传播研究中心主
任尹鸿说，作为全球动画片两大领

军产地之一的美国，采取的是适合
全家观看的“合家欢”策略，基本
以动物和家庭关系作为核心内容，

让孩子和成年人找
到各自的视角。

新闻出版广电
总 局 副 局 长 童 刚
说，中国电影人要
破除“动画电影就
是儿童电影”的陈
旧偏见，使中国动
画电影回归家庭本
位 ， 提 高 “ 合 家
欢”型的动画电影
生产数量，使中国
动画电影从主要面
向少年儿童到面向
所有观众的方向转
变。“只有坚持老
少 皆 宜 、 面 向 家

庭、面向所有观众，中国的动画电
影才能够真正赢得大市场、获得大
发展。”

为建设“平安故宫”，故宫博物院
拟将严格执行每日接待观众不超过8万
人次的措施，让观众习惯网络预约，
达到分流限流的目标。

记者从 27 日在京举行的故宫博物
院分流限流咨询会获悉，近年来，故
宫博物院观众数量不断攀升，给广大
观众、古代建筑和文物藏品带来极大
安全隐患，如 2014 年全年单日超过 8
万人次的天数共计 42 天，其中超过 9
万人次的天数为 14天，超过 10万人次
的天数为 7 天，超过 11 万人次的天数
为4天，超过14万人次的天数为2天。

科学合理地评估故宫观众的最大
承载量，建立科学的观众引导和管理
体系，是故宫博物院管理的重要课
题。在多年研究的基础上，同时结合
多年来接待观众工作经验以及故宫遗
产地特点，在以人为本的原则下，故
宫博物院初步界定了单日接待观众人
数为8万人次，最终实现文物安全、观
众满意、参观有序、管理科学。

同时，故宫博物院将加大提前预
约售票的覆盖率，通过预约网购、分
散购票达到减少并最终取消现场售票
的目标。故宫博物院在进行总量控制

的同时，拟推出淡季网络预售全价门
票半价优惠政策，即自 11 月 1 日起至
第二年 3 月 31 日 （不含元旦、春节假
日期间），门票 20 元 （不含钟表馆、
珍宝馆）。

此外，今年4月起，故宫博物院拟
将禁止旅行社导游使用扩音设备，故
宫博物院将成立检查监督小组，负责
院内巡查、劝阻和制止使用扩音设备
的行为，如遇旅行团人数较多无法使
用人工讲解时，故宫博物院可优惠提
供团队专用自动讲解器的服务。

（隋笑飞）

国家新闻出版广电总局近日下
发通知，确定《戚继光》、《英雄冯
子材》、《翻开这一页》等3部“中
国梦”主题的动画片 2015 年寒假
期间在中央电视台少儿频道以及全
国动画、少儿频道进行展播。

英雄人物受热捧

北京卡酷少儿卫视承制的《戚
继光》讲述的是明朝嘉靖时期抗倭
英雄戚继光带领戚家军转战新河、
台州、福建等地，驱除沿海倭寇、
恢复海疆宁静的英雄事迹。

上海广播电视台承制的《英雄
冯子材》以抗法名将冯子材为主要
人物，呈现第一、第二次鸦片战争
中的众多悲壮场景，再现了晚清抗
法名将冯子材歼灭入侵国境的法军
主力，取得镇南关大捷的宏大场
面。

湖南广播电视台承制的《翻开
这一页》将中小学语文课本中的近
现代 26 个经典党史和伟人故事以
动画电影的形式演绎出来，其中包
括人们耳熟能详的《军神》、《狼牙
山五壮士》、《丰碑》、《飞夺泸定
桥》 等，大大增添了故事的可看
性。

3部片子得到总局厚爱，与首
播时它们超高的收视率和良好反响
不无关系。

以《戚继光》为例，该片去年
10 月在北京电视台卡酷少儿卫视
开播时，当日在全国 33 个中心城
市，占到4—14岁核心受众市场份
额的 6.08%，跻身同时段省级卫视
排名第一。对此，北京电影学院中
国动画研究院副院长曹小卉评价，

《戚继光》 的高收视率说明了主旋
律动画片一样可以拍得很好看。北
京史家小学分校校长高满洪更是说
道：“现在像 《戚继光》 这样有着
正能量，弘扬爱国主义精神，并且
适合中小学生观看的动画片太少
了，我们热烈欢迎像《戚继光》这
样的动画片走进学校。”

摒弃程式刻画

爱国主义动画片之所以得到市
场的认可，源于摒弃了对英雄人物
刻画的刻板程式。

在形象创作上，金牌影视编
剧、一级作家邹静之带队参与了

《戚继光》 剧本的编创，并全国范
围筛选出 10 余版 《戚继光》 人物
形象设计稿。最终，由北京 10 所
学校的中小学生进行票选，确定了
现在呈现给观众的角色形象。由于
是历史题材，《戚继光》 大到明朝
大历史观的刻画、剧本情节的描

写，小到人物衣着样式、道具场景
的设计，都遵循了历史的真实性。
中国明史学会会长商传评价：“可
以说是迄今为止我们所看到的动画
片中，最严格地按照历史去再现还
原的一部作品。”

虽然严谨，几部动画却不刻
板。《戚继光》 中戚继光上 《大明
周刊》 头条等情节，充满了诙谐、
新潮的时代感。《英雄冯子材》 则
运用国际领先的动画大片技术，在
历史故事基础上，加入吸引青少年
观众的创意细节，使波澜壮阔的英
雄叙事中也拥有幽默诙谐的因素和
中国传统文化元素。《翻开这一
页》 则着重对 26 堂语文课经典进
行解读，将历史与现实巧妙结合，
创新采用名嘴老师读书的形式串
场，以真人加动漫的表现手法来还
原教科书上的题材。

发展仍任重道远

尽管这几部片子为爱国主义动
画片开创了良好的开端，但国产动
画片精品不多仍是事实。2013年，共
有 34 部动画动漫在全国放映，占全
年总放映 224 部影片中的 14%，但

是，票房总收入却只占 7.6%。2014
年，国产动画电影不仅数量多，投入
也比之前有了明显增加，但高投入
并没有带来高票房。耗资 1 亿元，
聘请好莱坞专业团队加盟的 《龙之
谷》，最终票房并未突破 6000 万
元。3D动漫巨制 《魁拔 3：战神崛
起》 在上映前曾被寄予厚望，最终
票房却不尽如人意，制作方不得不
发表声明，称 《魁拔 4》 将无限期

延后。
中国动画学会会长余培侠建

议，不能只想着做产业，从儿童身
上赚钱，而是要把儿童当作未来国
家可以持续发展的资源来看，真正
重视对儿童人格的培养，生产孩子
们看的作品。要有着强烈的社会责
任感和敬畏心，通过行业规则和自
律严格保证为孩子提供高品质的精
神食粮。

拥有超过150年历史的中华老字号
——天津狗不理集团日前宣布，成功获
得澳大利亚最大咖啡连锁品牌高乐雅在
中国的永久使用权。这意味着狗不理这
个中国传统餐饮的代表正式进军咖啡连
锁领域。

大家都为“喝口咖啡就着包子”这种
混搭感到有些兴奋，又有些摸不到头脑
的时候，狗不理相关负责人回应称：“未
来包子和咖啡独立运作，并不会出现包
子店里喝咖啡或咖啡店里吃包子的场
景。”更有无数业内专家称：“要想完全成
功必须的——去狗不理化。”

包子配咖啡，深究内里，就是咖啡
豆、猪肉、蔬菜，抑或豆沙、芝麻、面粉等
一干食材，看上去没有啥冲突。咖啡店卖
牛排就平常稀松啊。当然了，人家说咖啡
不是就着牛排吃的，是饭后饮品。那吃完
包子再喝咖啡，或者先咖啡后包子，也并
无不妥啊。再说营养价值，包子中有菜有
肉有主食，含有维生素、蛋白质、膳食纤
维等多种营养元素；咖啡除了水分，还有
糖类、脂肪、钾、粗纤维等。两者符合咸
甜、荤素、干稀的早餐黄金搭配原则。营
养学上，这混搭还透着科学性。

但是不搭的理由呢，一位食品行业
的专家说：“咖啡如果简单说，它是一个
慢，文化慢，休闲、随意，但是狗不理包子
也好、全聚德也好，要求的都是快。”“这
种中西合璧对狗不理而言喜忧参半：喜
的是中华老字号在包子以外找到了新方
向；忧的是两个品牌嫁接没有任何优
势。”业内人士肯定有经营上的真知灼
见，但是牛排是快还是慢呢，不能等冷了
再品尝吧？貌似和包子在这方面没啥区
别。有没有嫁接优势，就要看你当初猛烈
追求白富美“高乐雅”时的初衷是啥了。

其实，专家忧虑的嫁接劣势是：中西
方文化的差异，以及咖啡和包子代表的
截然不同的“气质”和所代表的消费群
体。其实，说白了，是小资、中产、商务和
大众消费、中低阶层的区别。咖啡店，应
该是复古的皮质沙发、浓郁的咖啡香气、
舒缓的爵士音乐，服务生细声细气，就餐
者安安静静，一道一道菜品上着。而包子
铺呢，喧嚣，热腾腾，来来往往的有外来
民工，还有大伯大妈……

星巴克在中国很成功，据说是形成
了一种咖啡宗教：形成一个具有大致相
通的人生情调、社会身份的人组成的共
同体。如果从这个意义上讲，那“狗不理”
和“高乐雅”绝对没有嫁接的可能。但是
星巴克最初成功的理念却是：营造轻松、
温馨的气氛。星巴克卖的不仅仅是咖啡，
而是环境。

而说到环境，我们的传统餐饮最大
的劣势恐怕就在这里。杭州新丰包子，刚
刚去了一次。跑到二楼去堂吃，结果包子
必须到楼下排队单独买。开了两张馄饨
和粉丝的票子，又小又薄，而且递过去的
时候居然掉到地上去了，更糟糕的是正
好掉进了下水道夹缝里，这还是在店内。
必须找到托盘才能运走粉丝和馄饨，结
果隔了老远，碰了一下，全是油腻……当
然，包子馄饨的味道真的很不错，价格也
真是公道到有些不好意思，但是如果卫
生服务能够到位一点，岂不是更好一些？
装修不豪华，没有沙发、钢琴、WIFI ，其
实都不是那么要紧的事。

咖啡和包子的嫁接点，能不能是环
境和服务呢？

既然咖啡店可以卖点心，也能买炒
饭，为什么一定要“去包子化”“去狗不理
化”？而现实是，估计没人不知道“高乐
雅”和“狗不理”已经办了不仅山盟海誓
而且还有法律制度保障的永久性结婚登
记。难道要在“高乐雅”门口三令五申“我
们和狗不理木有一毛钱关系”吗？现在真
的很担心，一个人非要抹掉自己的出身，
这个容易吗？

包子和咖啡之间营养学和文化的嫁
接其实并没有断崖，断崖是脑袋里面那
些根深蒂固的定位。牛排就是高大上，而
包子就是庸俗的，至于火腿肠、狮子头简
直就俗不可耐了。其实，不过都是一口
食。而选择，也是顾客的自由。其实“高乐
雅”也是个大众品牌，价格大概在 25 到
40元，也不一定需要皮沙发和爵士乐。

（雷舒雅）
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故宫拟严格限流 每日不超8万人

◀ 动 画 片
《戚继光》 讲述
历史上戚继光及
其麾下战将保卫
家 国 的 传 奇 故
事，将戚继光背
后所蕴含的中国
梦、民族魂用孩
子们最喜欢的方
式展现出来。

▶《翻开这一
页》动画片的内容
题材，取材于中小
学语文课本中的近
现代 26 个经典党
史和伟人故事，包
含伟人故事和重大
事件两大系列。其
中，《毛主席在花
山》、《朱 德 的 扁
担》、《军神》、《倔
强的小红军》、《邓
稼先》等伟人课本
故事以动画电影的
形式演绎出来，大
大增添了故事的可
看性。

▲《英雄冯子材》以抗法名将冯子材为主要人物，通过对高
科技的运用，在电视荧屏上呈现第一、第二次鸦片战争中的众多
悲壮场景，将冯子材率领将士取得的镇南关大捷通过动画形式

“还原现场”。
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制图：扬佳宁

国产动画片“逆袭”好莱坞大片
白 瀛

2014年国庆黄金周，故宫汹涌人潮 （资料图片）2014年国庆黄金周，故宫汹涌人潮 （资料图片）


